
装摄像头要装得“合规矩”
监控系统对于公共安全的重要价值是不言而喻的，但关于摄像头的监管却令人担忧，它在维护公共安

全的同时，也与保护公民隐私有着不可避免的冲突。

□王琳
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□李洪嵩
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近日，《齐鲁晚报·今日潍坊》刊
登“潍坊榜样”文章《捐助的不仅是
钱 ,还有文化》，叙述了山东海德尔事
业有限公司总经理王栋椿的事迹，他不
但冒着生命危险从车祸现场救出了多名
伤员，还通过捐款、捐物、捐助书籍等
方式，来帮助困难中的人们。

今年来，由于“郭美美事件”影
响，导致了人们对红基会的质疑，个人
的捐赠款项大幅下降。但是，这并没有
影响到像王栋椿这样的热心人。他们仍
然采取各种方式，来帮助那些急需要帮
助的人。以往，无论是救助还是捐赠，
往往是以实物、金钱作为标的，直接送
给受助人。这样做法的好处显而易见，
可以尽快地解决受助人的困难，真的如

雪中送炭。但是，其短处也是存在的。
就是对部分人来说，接受的捐助毕竟是
有限的，当实物用完、善款花完后，又
会陷入困境，甚至于有个别人对捐赠形
成了依赖，一旦没有了捐赠就无法继续
生活下去。这就出现了一个问题，是继
续捐助呢，还是采取什么更好的办法，
帮助他们脱离困境。

这让人想起了“金手指”的故事，
师傅问四个徒弟临别时最想要什么。前
三个徒弟都要了金子，师傅随手把身边
的石头点一下，就变成了大小不同的金
块，三个徒弟高高兴兴回家了。唯有第
四个徒弟没有要金子，而是要师傅用来
“点石成金”的手指。让我们回头看看
这个故事，前三个徒弟带回家的金子无
论再大在多，总有一天会花尽。而第四
个徒弟如果有了金手指，那么随时可以

“点石成金”，自然就不愁经济来源
了。由此看来，再接受帮助的时候，能
够学到技术才是最重要的。

同样道理，我们现在搞捐赠，也要
变换一下思维。在搞实物、金钱捐赠的
同时，更要给予受助者以生产技能上的
帮助。也正如送给人再多的鱼，也不如
教给他们打渔的方法。再多的鱼也有吃
尽的时候，有了打渔的办法，随时就可
以把鱼打上来，自然就无后顾之忧了。

道理明白了，方法正确了，“授之
以渔”更能让受助者得到切实的帮助。
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做慈善也需要新思维
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前不久，《齐鲁晚报》报道了潍坊
大多小区的监控设备不尽如人意，还有
许多老旧小区压根就从未安装过，甚至
有的小区安有监控，但却起不到应有的
作用。为了提高小区的安全性，现如
今，不少小区内都安装上了摄像头，但
是部分摄像头成了“睁眼瞎”，空空一
副摆设，到头来最终受伤害的还是无辜
市民。但是，话又说回来，摄像头安装
得多了就是一定是好事么，市民的隐私
又如何得到维护？

不可否认，随着社会的发展，在维
护社会治安和提高百姓安全感方面，
“电子眼”发挥了重要作用，但是由其
引发的矛盾也在跟着升级。“电子眼”
摄像头作为一把天生的“双刃剑”，一
方面担任着维护公共安全的责任，一方
面又得时刻保持警惕不能侵害市民的隐
私权。由此可见，摄像头不仅要装，更
要装得“艺术”，装得“合规矩”。

拿小区摄像头来讲，或许平时看来
它们就是一些不起眼的“摆设”，但是
当小区居民在小区内受到人身或财产侵
害时，摄像头就可以为破案提供重要的
线索，保护居民利益。像报道中提到的
潍坊圣荣广场， 102 个摄像头存在于每
一座楼宇的主楼道内、每条主干道上、
小区的每个进出口，虽然平时业主前来
调看录像多是为了小事，但也足以看出
在小区内适当安装“电子眼”已经对居
民起到了积极作用。至少它们能给那些
“不自觉者”起到一定意义上的震慑作
用，小区内小偷小摸的时间自然会相应
减少。

当然，摄像头是“死的”，人是活
的，还有不少居民会担忧，无论是小区

还是其他公共场合，多数监控摄像头的
角度是可操控的，而那些实施监控的工
作人员，谁来监督他们肯定会把摄像头
对准公共通道或停车位，而不是对准居
民卧室窗口或是别的什么地方？

其实，这样的担忧也不是没有道
理。最近一段时间，网络上经常爆出一
些“火爆”视频，虽然视频主角的部分
行为过分了些，但毕竟没有触犯法律或
道德底线，而“电子眼”的操作者却因
为各种原因私自将录像公开，侵犯了当
事人的权益。我们不禁要质问，谁给了
他们窥探他人隐私的权力？谁又有权将
监控视频随意泄露，甚至上传到互联网
上，供成千上万的人越阅览、下载？

监控系统对于公共安全的重要价值
是不言而喻的，但关于摄像头的监管却
令人担忧，它在维护公共安全的同时，
也与保护公民隐私有着不可避免的冲
突。在这种情况下便更需要相关部门制
定有关法规，尽快将“电子眼”纳入法
律的监管体系，为摄像头的安装地点和
方法做出详细规定，真正将摄像头的
“正面作用”放到最大。

心灵工程师：今天走在胜利东街就看见惊

险的一幕，一位妇女环卫工人在路中央的护栏

处清扫积雪时，差点被一辆疾驰而来的银色小

车撞上。前几天下了雪，这几天走在路上总能

看见好多环卫工人在路中央的护栏旁边清扫积

雪，一方面为他们的敬业感动，另一方面也为

他们的安全捏把汗。

又见小柳：吃完晚饭和朋友去市区找

KTV 唱歌，突然发现潍坊的夜生活丰富了，

消遣玩乐的地方也多了，好很多地方还是爆

满。这是不是证明人们有钱了，消费观念也开

放了呢。

菜小涛：二十六岁了，大学毕业三年，在

大学室友的说动下果断从济南来到潍坊，重新

打拼重新过活。今天在新华路附近与别人租了

套两居室房子，一个月才 500 元，比济南便宜

多了，工资比在济南打工时也没有少许多，果

然潍坊是一个适合居住的城市。但愿自己有个

好的开端，在这个城市能扎根生活下去，不用

再奔波。

思绮天下：刚下完雪的第二天，发现已经

结冰的小区道路上被小狗拉上了粪便，一连几

天过去了，也没有人来打扫，那么滑的地，大

家还得小心翼翼地绕道走。有些宠物主人真的

应该自觉些了。养宠物的人多一份乐趣，也要

多一份责任——— 看管好自己的宠物不要给公众

制造麻烦。这样，你的宠物不仅自己喜欢，在

旁人眼里也更可爱些。

羞答答的玫瑰静静开：刘忻要来潍坊开演

唱会了，时间还真是够快的，下一站 12 月 25

号就来了，激动中！

猪猪乐园 ly ：吃完午饭，精神了许多。

潍坊至青州，看到一片片的塑料大棚。这些大

棚的背后是一群辛劳的人，他们努力着，为了

生活的更好……

牛仔很忙：今天女儿回家后心情很粗桑，

在大家一再追问下，小家伙才说因为今天上学

迟到了，被老师当众批评还罚站半小时。女儿

上三年级了，一直很乖，今天上学迟到也是偶

然，因为心疼女儿所以有些不认同老师的做

法。不过转念一想，这种“惩戒式教育”也不

一定是坏事，至少让孩子知道，破坏了既定规

则，是要受到惩罚付出代价的。

蚕桑妹：老妈最近整天在家唱歌、跳舞，

说是为了年底的汇报演出做准备。发现老妈自

从上了老年大学，整个人精神了不少，不论春

夏秋冬都会到白浪河旁边和她那些“老校友”

们唱唱跳跳。现代生活条件好了，老人就应该

参加一下老年大学，自己找找乐子，生活情趣

高了，身体自然就健康了。


	K02-PDF 版面

